
為推動香港物流業高質量發展，政府昨日發表《現
代物流發展行動綱領》，就物流業發展提出發展八大策
略及24項建議行動，藉此鞏固和提升香港作為國際物流
樞紐的地位。為增加物流用地，政府計劃未來四年定期
推出共四幅約佔19公頃的物流用地，並在北部都會區預
留37公頃土地打造 「現代物流圈」 。《行動綱領》亦提
出用好港珠澳大橋，進一步開拓香港與珠海和粵西其他
地方的物流發展機遇。

運輸及物流局局長林世雄表示，政府目標是推動香
港物流業朝着智慧化、現代化、綠色及可持續化、國際
化和便利化的高質量發展，把香港打造成為以高價值貨
物和電商市場為主的可持續國際智慧物流樞紐。

北都37公頃地打造現代物流圈
《行動綱領》八大策略 鞏固國際物流樞紐地位

大公報記者 易曉彤

◀政府公布《現代物流發展行動綱領》，制定策略和行動措施，以滿足
物流業界的短、中和長期發展需要，推動香港物流業可持續及高質量發
展。

▲香港物流發展局昨日召開會議，委員們歡迎《現代物流發展行動綱
領》提出的具體行動措施。

《綱領》八大策略及部分行動措施
❶ 推動行業數碼化 智慧物流新趨勢

•優化及恆常化 「第三方物流服務供應商資助先導計劃」 （2024年起）
•加強支援物流企業數碼化，擴大 「物流科技博覽」 （2024年起）
•提供智慧物流相關的培訓（2023年起）

❷ 建立高端新形象 推進行業大革新
•加強宣傳推廣，吸引年輕人入行（例如與香港中大合辦 「智慧物流資料
運籌馬拉松比賽」 ）（2024年起）

•提升物流業專業化形象，舉辦全新年度行業獎勵計劃（2024年起）
•善用不同的輸入人才計劃，吸納外來人才來港（2023年起）

❸ 物流數據互聯通 提升行業競爭力
•構建一個聯通機場、港口以至其他相關的物流信息平台，促進物流信息
互聯互通（2024年起）

❹ 綠色物流新動力 行業發展勢持續
•推展綠色可持續物流發展，訂定清晰的發展路線圖及具體的實踐承諾
（2024年起）

•鼓勵科技應用以促進綠色可持續物流發展（持續）
•透過培訓，加強行業對綠色可持續物流的認識（2024年起）
•透過 「先導計劃」 ，鼓勵物流業採用現有科技以實踐綠色物流（持續）

❺ 持續推物流用地 建多功能物流圈
•定期推出共四幅約佔19公頃物流用地，供業界發展多層式物流設施
（2024年─2027年）

•繼續推動一地多用，優化土地使用（持續）
•研究提供業界可負擔的現代物流設施（2024年起）
•於北部都會的新發展區打造物流圈（2023年起）

❻ 加強大灣區合作 把握發展新機遇
•完善多式聯運措施（持續）
•用好港珠澳大橋（持續）
•鼓勵業界與其他大灣區城市合作制訂高價值貨品的物流服務管理準則
（2024年起）

•積極推展 「香港認可經濟營運商計劃」 和互認安排網絡（持續）

❼ 推廣香港各優勢 積極開拓新商機
•開拓在東南亞國家聯盟、中東及 「一帶一路」 國家的新市場（持續）
•積極推廣 「自由貿易協定中轉貨物便利計劃」 （持續）
•提供高增值的多元化商業方案（持續）
•舉辦更多宣傳出訪及大型推廣活動（2024年起）

❽ 完善跨界別協作 助行業長遠發展
•擴大新一屆香港物流發展局的政府及相關界別代表，以便討論物流相關
的跨界別議題（2024年）

資料來源：運輸及物流局

本港短中長期物流用地供應
深圳深圳

於北部都會的
新發展區打造物流圈

洪水橋／厦村新發展區

新田／落馬洲發展樞紐

粉嶺北新發展區

新界北新市鎮及文錦渡

定期供應物流用地擬議龍鼓灘填海
葵青區
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【大公報訊】政府日前公布《北部都會區行動綱
領》，提出興建50萬個住宅單位，並建設北都大學教育
城。行政長官李家超昨日表示，北都是按實際需要而規
劃，空間布置及生活配套都會更好，期望北部都會區既宜
居，亦能令產業有良好發展，居民能在區內就業，減少交
通時間令生活更方便。李家超又指，新增的職位是向高增
值發展，提升市民的收入。

李家超在昨日行政會議前會見傳媒表示，北部都會
區是按實際需要規劃，在空間布置以及整體其他生活配套
的發展會更好。在住屋方面，希望環境會不斷提升，並強
調希望北部都會區是一個宜居的地方，亦是令產業有良好
發展的整體規劃。他希望北部都會區居民，可以區內就
業，因此在規劃方面有產業導向，令居民整體生活更方
便、符合現代規劃，期望區內新增的職位向高增值發展，
通過這些就業職位，令到市民的收入可以提升。

至於區內會預留土地建設大學或專上學院，李家超
說，教育界歡迎有關政策方向，政府希望將香港建造成為
國際專上教育中心，相信在收生方面會愈來愈多，在整個
過程中會令教育質素提升，亦會令本地學生受惠。

冀兩地明年就北環線支線達共識
另外，發展局局長甯漢豪昨日出席立法會發展事務

委員會，簡介施政報告有關發展局政策的措施。會上，多
位議員關注北都發展，工程界立法會議員盧偉國對北都三
鐵三路再加 「兩鐵一路」 表示贊成，同時強調不希望出現
讓他 「憤怒追數」 的情況。

甯漢豪回應稱，在《行動綱領》內制訂時間表，是
希望方便議員日後 「追數」 ，亦是 「鞭策自己」 ，包括深
港西部鐵路於明年完成次階段研究，以及明年亦可與內地
有關當局就北環線支線問題達成共識。

李家超：北都既宜居 亦能令產業良好發展

香港物流
商會歡迎特區

政府公布的《現代物流發展行
動綱領》（下稱《綱領》），
認為可以提升行業形象，豐富
物流業界的內容。商會主席
鍾鴻興回應大公報查詢時表
示，是次通過八大策略推動物
流業高質量發展，均是業界一
直希望推動的方向，「香港物流
業最缺的就是土地和專才，希
望這兩樣東西能提早儲備。」

《綱領》提及將在2024年
至2027年期間，推出共四幅物
流用地，供業界發展多層式物
流設施。鍾鴻興表示，希望能
盡快公布首幅物流用地的具體
位置和面積，使業界盡快受
惠。此外，《綱領》目標是推
動香港物流業朝着智慧化、現
代化、綠色及可持續化、國際
化和便利化的高質量發展，
鍾鴻興認為，國家不少產業均
在推動數碼化，希望未來能在

物流操作、系統應用等方面加
入電子化，發展物流大數據。

至於大灣區物流業合作，
鍾鴻興稱，目前區內合作已從
過去的概念化邁向深化合作階
段，最需要解決的問題便是物
流標準化。他提及，近年業界
一直在冷鏈、食品物流、物流
設備等方面推動標準化以及數
據互通，以提升物流效率和降
低區內物流成本，期望未來能
獲得兩地政府的支持，在數據
開發和互認方面獲官方認可。

人手不足是產業發展主要
問題之一。鍾鴻興認為，行業
急需培養跨境電商、冷鏈和多
式聯運等方面的專業物流人
才， 「過去有人認為物流很低
端，不是倉庫就是運輸，但其
實做物流也是一位專業人
士。」 他期望，隨着特區政府
加強宣傳，使市場對行業加強
認識和了解，能吸引更多年輕
人入行。 大公報記者文梓

物流界：最缺土地和專才

專業化增培訓 吸引青年入行
因應電子

商 貿 急 速 發
展，物流服務需求大增，政府
估計從今年至2026年，物流業
總人力需求將會增加，每年需
約6500個額外人手。《現代物
流發展行動綱領》提出，透過
加強培訓和推動行業數碼化，
及建立香港物流業專業化形
象，以吸引年輕人入行，從而
解決人手問題。

隨着經濟活動復常，物流
業人力需求殷切，不少僱主反
映面對勞動力短缺及招聘困難
問題。《行動綱領》指出，政
府明年起會加強宣傳推廣，吸
引年輕人進入物流行業，亦會
透過與物流業界合作舉辦年度
獎勵計劃及國際性及區域性大
型會議，建立物流業專業化形
象。另外，亦會鼓勵業界充分
善用現時不同類型的輸入人才

計劃，紓緩短期人手需要。

料每年需額外6500人手
運輸及物流局常任秘書長

陳美寶表示，考慮到物流從業
員的流失率，政府估算2023至
2026年的物流業總人力需求會
增加，預計未來每年需要額外
6500人，當中近9成是文員及操
作級別。她表示，物流業智慧
化、數碼化的發展可節省此方
面的人手，但需要吸納IT、電腦
等方面的人才。

《行動綱領》提到，今年
內會優化及恆常化 「第三方物
流服務供應商資助先導計
劃」 ，陳美寶稱，政府與申請
者的贊助比例提升到2比1，亦
會透過 「培訓基金」 提供現代
及智慧物流相關培訓和具認證
資格的課程，推動行業數碼
化。 大公報記者易曉彤
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貿易及物流業是本港四大經濟支柱行業之一，運輸及
物流局昨日公布《現代物流發展行動綱領》，推動行業朝
智慧化，現代化、綠色及可持續化、國際化及便利化的高
質量發展。

未來四年推四幅物流用地
針對物流用地不足，綱領提到，政府在葵青區貨櫃碼

頭周邊物色具發展潛力的物流用地，作可行性研究，計劃
由2024至2027年，將定期推出共4幅、約佔19公頃的物
流用地，供業界發展多層式物流設施。林世雄表示，局方
會研究要求多層物流大廈的發展商或業主預留若干部分樓
面面積，並在租約期間以可負擔水平租金，租予中小物流
企業，相信多層現代物流大廈可容納部分以棕地作物流作
業的業界。

北部都會區亦已預留37公頃土地，打造 「現代物流
圈」 ，包括新界北新市鎮及文錦渡、粉嶺北、新田／落馬
洲，和擬龍鼓灘填海區域。物流圈內包括現代化運輸、配
送、倉儲、裝卸、搬運、包裝、流動加工設備物等物流基
建設施。

林世雄表示，物流各環節對用地需求各有不同，因此
物流圈設施會分布在北部都會區的不同位置，圈內還會有
金融和保險等輔助性質專業服務。當局將於今年內與相關
政策局開展規劃及研究，預計2025年公布結果。

對於有關注北都物流圈會影響葵青貨櫃碼頭業
務，林世雄認為兩者相輔相成。他稱，港口一直運作暢
順，亦有良好物流配套，故未能輕易講搬碼頭，局方會研
究如何增強港口競爭力，如發展智慧及綠色港口，令碼頭
更有效發揮功能，年底會就海運及港口發展策略提出行動
綱領，着墨有關部分。

善用港珠澳橋拓展粵西機遇
綱領亦提到，加強大灣區合作，把握發展新機遇，透

過用好港珠澳大橋，進一步開拓香港與珠海和粵西其他地
方的物流發展機遇，促進區內區外的貨物互聯互通。明年
起，會鼓勵及協助業界與其他大灣區城市合作制定高價值
貨品的物流服務管理標準及指引。林世雄表示，政府會加
強在珠江西面貨運方面的工作，往後會組織探訪這些城
市，最重要是從這些大灣區城市入貨，利用好港珠澳大橋
運送至香港的港口或機場。

林世雄強調，香港一直是亞洲區內的重要物流樞紐，
亦是內地與世界各地進行貿易的重要門戶，特區政府會繼
續與業界合作，發揮香港在「一國兩制」下 「背靠祖國、聯
通世界」 的獨特優勢，抓緊國家和區域高速發展帶來的龐
大機遇，做好香港 「引進來、走出去」 的雙向平台角色。

香港物流發展局昨日召開了會議，委員歡迎《行動綱
領》提出的具體行動措施。

改善形象

對症下藥


